

## Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

Reportage photo réalisé le 22 janvier 2024 lors de l'audience solennelle de rentrée au Palais de Justice de Perpignan en partenariat avec les services du Palais, le Centre International du Photojournalisme de Perpignan et le photojournaliste J.C. Milhet. Les élèves de 1èreHGGSP du lycée François Arago de Perpignan ont été accompagnés lors de ce projet par Jacques Vidal, professeur de spécialité Histoire-Géographie, Géopolitique et Sciences Politiques, Christelle Champy, professeure-documentaliste, et JC Milhet, photojournaliste, pour la partie techniques de la prise de vue et les contacts avec les services du Palais. Les élèves ont appris à cibler un sujet, définir une intention photojournalistique afin de montrer et documenter ce lieu et ceux qui y œuvrent. Ils ont appris à regarder, voir et découvrir un lieu souvent vu comme sacré, froid et inaccessible pour beaucoup. Enfin, ils ont rencontré et échangé avec les hommes et les femmes qui y travaillent. Photos et légendes témoignent de ces rencontres.



Indications techniques sur les conditions de réalisation : Les élèves ont reçu deux heures de formation à la prise en main du matériel prêté par le CIP, des Canon 70 D.

# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan



# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Palais Arago

La façade du palais de justice de Perpignan a été construite en 1866 par l'architecte Jules Vignol, sur la place Arago du centre historique de la ville. Étant protégée, elle sera conservée lors des travaux d'agrandissements du tribunal prévus dans les prochaines années.



1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024

# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Au banc des juges

La tranquillité règne dans cette salle  
secondaire, prête à accueillir les prochaines  
audiences. Bancs alignés et box vitré du  
prévenu font face aux juges.

Cette salle est plus intime et moins  
impressionnante pour les prévenus et les  
témoins que la salle d'audience principale.



1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024

# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Second souffle

Au dos des bancs de la salle d'audience, des graffitis gravés par le public, secrets des âmes, souffles murmurés en attendant le verdict. Le public doit garder le silence pendant un audience, les téléphones portables et photographies sont également interdits.

1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024



# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Rencontre dans les couloirs

Le Procureur de la République, Jean-David Cavallé, réajuste sa tenue d'audience dans un long couloir froid et austère, avant de se diriger vers la salle d'audience pour l'audience solennelle. Derrière ce sourire confiant, il se concentre pour présenter le bilan des chiffres de la délinquance pour l'année 2023.

1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024



# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Patience

Une avocate patiente dans la salle d'attente au 1<sup>er</sup> étage, là où se trouve le Tribunal pour enfants. Les métiers de la Justice sont ponctués de temps d'attente dans les couloirs.



1<sup>ère</sup> HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024

# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

Quand la pénurie frappe

L'empilement des dossiers illustre parfaitement le retard et le manque de personnel dans la Justice en France et plus particulièrement à Perpignan. Il manque un quart des greffiers, pour raison médicale ou des postes qui ne sont pas pourvus.

"Sans greffiers, la justice ne peut passer".  
Les retards s'allongent et la Justice devient un mirage pour les victimes et les justiciables.

1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024



# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Travail de l'ombre

Les avocats peuvent travailler ou se reposer  
dans la bibliothèque du palais de justice.  
Cet espace calme et studieux leur est  
strictement réservé.

1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024



# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Levée de rideau

Un avocat, en robe, patiente avant de faire son entrée dans la salle d'audience A. Comme l'ensemble du personnel de justice, les avocats sont tenus d'assister à l'audience solennelle de rentrée.



1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024

# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Accueil des nouveaux

Lors de l'audience solennelle de rentrée, magistrats et avocats, professionnels de la justice et de la sécurité, élus locaux, se réunissent afin d'accueillir les nouveaux confrères et acter les nouvelles prises de fonction. Le procureur en profite pour dresser le bilan de l'année judiciaire.



1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024

# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Appelé à la barre

La barre de témoignage d'une petite salle  
d'audience, lieu impressionnant voire  
angoissant, pour toute personne y étant  
convoqué.

1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024



# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

A l'écoute !

La bâtonnière Maître Brigitte Campos-Wallon, toute première femme élue à la tête de l'Ordre des avocats des Pyrénées-Orientales, écoute avec ses confrères le discours de rentrée du président de la Cour. Une de ses fonctions sera d'arbitrer les différends entre Avocats et entre les Avocats et leurs clients.



1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024

# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## La rentrée des classes

Magistrats et avocats doivent porter une tenue spécifique au sein du palais de justice, une robe noire, un rabat et une épitoge herminée.



1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024

# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Ceinture moirée

La tenue d'apparat réservé aux audiences solennelles rappelle la fonction de Laurence Legrand-Grau, nouvelle vice-présidente, une robe noire et une ceinture de soie moirée bleu-clair, une toque galonnée et des gants blancs.



1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024

# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

## Défenses

Cette petite salle d'audience avec vue sur le parking Arago possède des grilles aux fenêtres, protections contre les évasions et les intrusions dans le tribunal.

1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024



# Palais de justice : portes ouvertes à Perpignan

Là-haut

Les bureaux du greffe correctionnel sont un centre névralgique. C'est là que sont traités, archivés, acheminés et consignés les documents et dossiers traités. Les greffiers rêvent-ils de liberté derrière ces barreaux ?

1ère HGGSP3 du lycée François Arago –  
Palais de Justice de Perpignan –  
22 janvier 2024

